
transporte de Salta a Rosario
tiene el mismo costo que de
Rosario a Vietnam, por ejemplo.
Es una tarea pendiente que tene-
mos. Es necesario un trabajo
integral, por eso CFI está bus-
cando que se puedan alinear las
políticas de desarrollo de todas
las provincias para ver cómo se
destraba y se desarrolla la

matriz logística que necesita un
desarrollo integral. Pero no es
fácil porque son inversiones
grandes: 1 kilómetro de vías
férreas sale US$ 1 millón. 

Son inversiones que tienen
que venir desde el Estado nacio-
nal. Hay países que tienen

Entrevista exclusiva

Corrientes, entre el impacto
positivo de Acon Timber y un

mercado interno alicaído
Desarrollo Forestal dialogó telefónicamente con Francisco Torres Cayman, coordinador de
la Asociación Forestal Argentina (AFoA) para Corrientes y Misiones. “Acon Timber se ins-
taló en el noreste de Corrientes y está pujando por destrabar toda la parte logística. Trans-
porta por el puerto de Corrientes capital más de 100 contenedores por mes. Y eso habilita a

las PyMEs a ir detrás y seguir el mismo camino”, señaló.

- Hablaste de desburocratizar
procesos en logística. Con la
matriz productiva actual, ¿qué
cambios podrían favorecer a
Corrientes en cuanto al sector
productivo? Teniendo en cuen-
ta, por ejemplo, que Acon Tim-
ber está utilizando el puerto de
la ciudad de Corrientes.

- Todo lo que sea puertos -si
se llegara a terminar el puerto
de Ituzaingó- sería importante.
También lo que hace a conecti-
vidad es muy importante. Y lo
que mencioné respecto de inter-
modalidad, a lo que Corrientes
no es ajeno. Convalidar el trans-
porte vial, pero también bitre-
nes, el tema ferroviario. El
gobernador en su momento
anunció que se estaba trabajan-
do en la conexión entre Viraso-
ro e Ituzaingó, sumado al puer-
to. 

O sea, todo lo que sea inter-
modalidad es importante, bus-
cando hacer eficiente un siste-
ma logístico que impacta hoy
hasta en un 30 por ciento del
costo logístico total. Hoy el

Continua en Pag.: 9
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El presidente Coiform),
ingeniero forestal Juan
Alberto Acosta, hizo
una radiografía de la
industria forestal de la
provincia. 
Acosta repasó los mercados múltiples exis-
tentes en el exterior y la deprimida demanda
en el mercado interno. Ver Pag.: 4

Uno de los rubros más
afectados es el de la
madera y los muebles,
que ha experimentado
una caída interanual
del 24% en el primer semestre de este año,
según un reciente informe de la Federación
Argentina de la Industria Maderera. Ver Pag.: 5

Francisco Torres Cayman sostuvo: “La caída (de la demanda interna) es general-
izada. Hay problemas de precios, en la cadena de pagos. Venimos golpeados”.

Información actualizada día a día 

En l ínea. . . . !

Paliativo a la recesión

Lanzaron en Misiones
créditos productivos
con tasa bonificada

para MiPyMEs
Se trata del tercer tramo de los créditos de corto plazo

destinados a todos los sectores de la economía misionera
que cuenten con el certificado MiPyME y sean clientes de
Banco Macro. Tiene un cupo de $1.500 millones con un
tope de $80 millones por empresa y un costo financiero

neto para el solicitante de 38,5% TNA, dado que el
gobierno provincial subsidia parte del costo financiero.

Estará vigente hasta el 30 de septiembre, un plazo de 13 meses
para su devolución y los beneficiarios deben ser empresas clien-
tes de Banco Macro radicadas en Misiones que además cuenten
con certificado MiPyME. 

Los interesados deben acercarse a las sucursales de Banco

Comunicado oficial

AFoA: nueva ley sobre 
certificaciones en Misiones
“puede afectar” al sector

Desarrollo Forestal difunde un comunicado oficial difun-
dido por la Asociación Forestal Argentina (AFoA), regio-
nal Misiones. Su título es “Certificaciones forestales en
Misiones. Una nueva ley provincial que puede afectar a

toda la cadena productiva e industrial. Comunicado com-
pleto.

Misiones es una de las provincias forestales con mayor super-
ficie de bosques certificados por gestión sostenible por sellos con
reconocimiento internacional que le permite la inserción en el
comercio global. 

Continua en Pag.: 2

Conntinua en Pag.: 3
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productos a exportar e incre-
mentar los volúmenes de estas
ventas.

Detalles del anuncio
Del acto de lanzamiento parti-

ciparon el gobernador de Misio-
nes, Hugo Passalacqua; el repre-
sentante del Sector Público del
Banco Macro, Diego Robollini;
los ministros de Hacienda, Adol-
fo Safrán, del Agro, Facundo
Sartori, y de Industria, Federico
Fachinello; el presidente de la
Confederación Económica de
Misiones (CEM) y de APICO-
FOM, Guillermo Fachinello; y
los miembros de la Cámara de
Comercio e Industria de Posadas
(CCIP), Carlos Amores y Fer-
nando Vely.

En ese marco, y según se indi-
có luego a través de un comuni-
cado de prensa, desde el 19 de
agosto se puso en marcha el ter-
cer tramo de la línea de financia-
miento productivo del Banco
macro para créditos de corto
plazo para todos los sectores de
la economía misionera que
cuenten con el certificado MiPy-
ME con un cupo de $1.500
Millones.

Estará vigente hasta el 30 de
septiembre, tiene un tope por
empresa de $80 Millones con un
costo financiero neto para el
solicitante de 38.5% TNA dado
que el gobierno provincial subsi-
dia parte del costo financiero.

Son créditos a devolver a 13
meses, los beneficiarios deben
ser empresas clientes de Banco
Macro radicadas en Misiones
que además cuenten con certifi-
cado MiPyME. Los interesados
deben acercarse a las sucursales
de Banco Macro, solicitando la
“línea de financiamiento pro-
ductivo”.

Paliativo a la recesión

Lanzaron en Misiones créditos
productivos con tasa bonificada

para MiPyMEs

Macro, solicitando la “línea de
financiamiento productivo”.

“Seguimos buscando paliati-
vos para afrontar la crisis”

Guillermo Fachinello, presi-
dente de APICOFOM, indicó
tras el evento que “este crédito
abarca a todos los rubros y eso
es bueno para revitalizar la eco-
nomía interna con un costo
financiero favorable gracias a
que está subsidiado por la pro-
vincia”.

“Es fruto de un trabajo en con-
junto que venimos realizando
con el objetivo de promover
acciones proactivas que permi-
tan paliar la crisis general y que
se más marcada en algunas acti-
vidades, como la foresto indus-
trial, que hoy apenas se puede
sostener ya que la caída de alre-
dedor del 70% de la construc-
ción la afecta de manera signifi-
cativa”.

Fachinello subrayó además
que se sigue estudiando cómo
reducir los costos internos, los
de logística y los de energía para
mejorar la competitividad de los

El primer tramo de esta línea
para micro, pequeñas y media-
nas empresas de Misiones se
puso en marcha en el mes de
junio de 2024 por un total de
$4.000 millones que agotó el
cupo en tan solo 20 días de
vigencia. 

En esta oportunidad se lanza-
ron créditos de corto plazo a 13
meses de devolución y para
inversión en bienes de capital a
36 y 48 meses, y adjudicó 131
créditos con un promedio de
$30,4 millones en montos que
van desde $2,5 a $50 millones.
Las empresas beneficiadas por
esta herramienta de financiación
pertenecieron a los rubros muy
variados: constructoras, secade-
ros y molinos de yerba mate,
empresas de fabricación de car-
teles, concesionarias de autos,
corralones de venta de materia-
les construcción, aserraderos,
comercios de venta de alimen-
tos, fábricas de envases, hoteles,
sanatorios y empresas de trans-
porte de cargas.

El segundo tramo de esta línea
para micro, pequeñas y media-
nas empresas de Misiones se
puso en marcha en el mes de
Julio de 2024 por un total de
$1.500 millones que también
agotó el cupo a lo largo del
mismo mes. Fueron créditos de
corto plazo a 13 meses de devo-
lución, adjudicó 80 créditos con
un promedio de $19,9 millones
en montos que fueron desde $2 a
$50 millones. Las empresas
beneficiadas por esta herramien-
ta de financiación pertenecieron
también a los rubros muy varia-
dos: locales gastronómicos,
constructoras, venta al por
menor de productos alimenti-
cios, venta de muebles y electro-
domésticos, desarrollo informá-
tico, fábrica de zapatos, venta de
instrumental, ferreterías, turísti-
cas, metalúrgicas, secadero de té
entre otros.

Es importante destacar que
estas líneas de crédito generan
un efecto multiplicador en toda
la economía, no son solo benefi-
ciarios los destinatarios de los
créditos, sino que todo vuelve y
se recircula en la economía,
quien toma un crédito, compra
mercadería o insumos a otra
empresa misionera que con eso
paga los sueldos a sus emplea-
dos y paga sus obligaciones, y
así quienes reciben ese pago lo
vuelven a gastar en sus consu-
mos habituales generando una
rueda de consumos y gastos que
llega a cada misionero.

A la fecha con las líneas dadas
por los convenios firmados
suman en lo que va del año un
total de créditos $13.000 Millo-
nes que se componen de créditos
forestales con BNA, créditos
yerbateros BNA créditos yerba-
teros a través del IMac, con los
tres tramos del Banco Macro
más créditos línea CFI.

Fuente y foto: Gentileza API-
COFOM.

De pag.: 1

Hugo Passalacqua, gobernador de
Misiones. 
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La provincia ha promulgado
la Ley VIII-N°108 que crea el
“Programa Provincial de acceso
a certificaciones forestales”. 

Desde la Asociación Forestal
Argentina –AFoA– se desea
aportar toda la colaboración
necesaria para analizar en pro-
fundidad esta nueva norma que
podría perturbar gravemente,
tanto en cuestiones económicas
como burocráticas, a todo el sec-
tor productivo e industrial que
depende del funcionamiento
óptimo de esta actividad.

Desde la regional Misiones de
AFoA surge una gran preocupa-
ción por la sanción de la Ley
VIII-N°108 de creación del
“Programa Provincial de acceso
a certificaciones forestales” que
fuera publicado oficialmente por
el gobierno de la provincia el
pasado 12 de junio del corriente
año. 

“Actualmente existen sistemas
de certificación vigentes que
comprenden la gestión forestal
sostenible y la cadena de custo-
dia, reconocidos internacional-
mente y de probada trayectoria,
como FSC y PEFC Argentina,
con manuales de procedimiento
y registros específicos y audito-
ría de tercera parte. Es por ello,
que a partir del análisis de la ley
de referencia no queda claro de
qué manera este programa pro-
vincial se complementará con
estas certificaciones ya en fun-
cionamiento entendiendo ade-
más que existen inconsistencias
para la implementación del pro-
grama en cuestión”, declaró el
ingeniero Francisco Torres,
coordinador AFoA regionales
Misiones y Corrientes. 

OTBN
Hoy Misiones -según el orde-

namiento de bosques nativos
realizado bajo la Ley 26.331-
reconoce 1,6 millones de hectá-
reas de bosques nativos, de las
cuales 233 mil (14%) están en
categoría roja (Conservación);
900 mil (56%) en categoría ama-
rilla (Gestión sostenible) y 477
mil (30%) en categoría verde
(que puede cambiar el uso del
suelo). 

De las más de 400.000 hectá-
reas de plantaciones forestales
existentes, se registra una super-
ficie certificada con sello PEFC,
segmentada en 146 mil hectáre-
as de plantaciones y 134 mil
hectáreas de bosques nativos. 

Por su parte, la superficie cer-
tificada bajo certificación FSC
ostenta 117 mil hectáreas de
plantaciones y 92 mil de bos-
ques nativos.

Estas superficies ubican a
Misiones como la provincia con
mayor superficie certificada en

De pag.: 1 Comunicado oficial

AFoA: nueva ley sobre 
certificaciones en Misiones “puede 

afectar” al sector
contrato de certificación, al pago
de honorarios, a cláusulas de
confidencialidad y a las reglas
propias del sistema de certifica-
ción;

- “Consideramos que se dupli-
carán esfuerzos al generar infor-
mación que ya se encuentra dis-
ponible en los registros públicos
específicos de cada sistema de
certificación. El programa pro-
vincial establece como objetivo
‘promover el relevamiento del
estado de certificación de bos-
ques nativos e implantados y de
las cadenas de custodia de la
Provincia a través de sistemas de
georreferenciación’;

- “Sin embargo, los sistemas
de certificación forestal vigentes
ya poseen bases de datos oficia-
les y públicos donde reúnen toda
la información oficial pública y
específica que surgen de los
reportes de auditorías realizados
en forma anual por terceras par-
tes independientes”. 

Lo mismo ocurre con la crea-
ción del Registro Provincial de
Producciones y Productos
Forestales Certificados que la
ley establece en su artículo 5. 

“No queda claro el objeto del
mencionado registro y de dónde
se obtendría la información para
la base de datos. Nuevamente
hacemos notar que los sistemas
de certificación forestal vigentes
ya tienen bases de datos con
toda esta información verificada
y publicada y con un estricto
control del uso del sello”, dijo
Torres.

En su artículo 6 la ley estable-
ce la participación del “Instituto
Forestal Provincial (InFoPro) en
lo concerniente a la certifica-
ción, cadena de custodia y pro-
cesos de industrialización y
comercialización de productos
forestales provenientes de bos-
ques implantados.”

Impulsor
AFoA ha sido un fuerte impul-

sor del desarrollo tanto de las
Normas IRAM por gestión

forestal sostenible que fueron
homologadas por PEFC Interna-
cional como de la consolidación
de la oficina nacional de FSC.

El objetivo fue que los pro-
ductores forestales, a través de la
certificación, tengan acceso a los
mercados y cadenas globales de
productos más exigentes. 

Por ello, desde AFoA esperan
poder sumarse al diálogo y apor-
tar toda la colaboración y cono-
cimientos necesarios, ya que
“consideramos como una opor-
tunidad superadora que el Esta-
do provincial colabore a elevar
las prácticas de gestión sosteni-
ble de los bosques en Misiones
de acuerdo a los principios y cri-
terios aceptados internacional-
mente y, de ser necesario, vali-
dar los procedimientos de sus
diversos organismos involucra-
dos en la materia, ajustándolos a
normas de transparencia interna-
cionales a fin de contribuir de
manera eficiente en el incremen-
to de la competitividad y soste-
nibilidad de toda la cadena de
valor forestal de la provincia”,
agregó la fuente.

Y finalizó:
- “Compartimos los objetivos

del gobierno provincial de inten-
tar facilitar a todos los producto-
res e industriales forestales el
uso de una herramienta que
mejoren sus prácticas vinculadas
a la sostenibilidad, que es tam-
bién, mejorar la inserción inter-
nacional del sector; 

- “Por ello, reafirmamos la
voluntad de los socios de AFoA
en dialogar con las autoridades
provinciales con miras en favo-
recer e incentivar la certificación
de los bosques de Misiones con
estándares técnicos de aplica-
ción voluntaria aceptados, vali-
dados y reconocidos internacio-
nalmente y que garantizan el
cumplimiento de la compleja
estructura de normativas, princi-
pios y criterios internacionales,
así como la legalidad en el cum-
plimiento con las normas muni-
cipales, provinciales y naciona-
les que aplican a la actividad
forestal, tal como lo aseguran
hoy los dos sellos disponibles en
el país”.

Foto: Gentileza AFoA.
Más información en

www.afoa.org.ar
Twitter e Instagram: @Afoa-

Arg

bosques nativos del país y de las
de mayor superficie en planta-
ciones, lo que muestra la capaci-
dad y experiencia adquirida para
poder tener dos sellos más
estrictos del mundo. 

Claramente, los sistemas de
certificación forestal ya estable-
cidos tienen reglas y estándares
que determinan los requisitos
que deben cumplir los procesos
de certificación y los organis-
mos de certificación, incluyendo
los de competencia del organis-
mo y sus auditores. 

A su vez, el cumplimiento de
estos requisitos está sujeto a
evaluaciones independientes y
anuales realizadas por Organis-
mos de Acreditación. En los sis-
temas de certificación forestal el
requisito de acreditación es obli-
gatorio.

Contradicciones de la 
normativa propuesta
Torres afirmó:
- “Por ejemplo, en su artículo

4 la ley establece como funcio-
nes la creación de un programa
de auditorías internas para ase-
gurar la correcta certificación de
quienes formen parte del progra-
ma;

- “Sin embargo, los requisitos
de base del estándar técnico de
cumplimiento voluntario de
Gestión Forestal Sostenible
(GFS) y de Cadena de Custodia
(CdC) son, entre otros, de cum-
plimiento legal, motivo por el
cual una entidad
regulatoria/organismo de con-
trol no podría
implementar/coordinar auditorí-
as independientes, imparciales y
confidenciales por incompatibi-
lidad con su rol original; 

“Es más, este caso -siendo el
Estado provincial una de las par-

tes- está imposibilitado de cum-
plir los requisitos de indepen-
dencia, imparcialidad y confi-
dencialidad que son propios y
condicionantes para las certifi-
caciones de tipo voluntario y de
tercera parte independiente de
las organizaciones auditadas
(productores forestales e indus-
trias de base forestal);

- “Desde AFoA no sabemos
cómo se planificará e implemen-
tará dicho programa, dado que la
entidad responsable de impulsar
el programa de auditorías inter-
nas es a su vez entidad regulato-
ria y organismo de control, vul-
nerando así dos de los principios
base de la evaluación de la con-
formidad: la imparcialidad y la
confidencialidad”.

Torres agregó:
- ”Asimismo, se desconoce

cómo se implementará la coordi-
nación de las auditorías de certi-
ficación con los organismos de
certificación que se establecen
en su Artículo 4 (inciso 9);

- “Los procesos de certifica-
ción voluntaria de tercera parte
independiente son acuerdos
establecidos entre entidades pri-
vadas (organismo de certifica-
ción y empresa sujeta a la certi-
ficación) o entre entidades
públicas y un privado (entidad
pública sujeta a la certificación y
organismo de certificación),
sometidos –nuevamente- a un
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forestal en la República Argen-
tina, garantizando políticas y
estrategia a largo plazo (lo que
en su momento fue el Instituto
Forestal Nacional (Ifona) donde
el 31 de octubre de 1991, por
Decreto Ley N° 2.284 se disol-
vió. El Estado Nacional deberá
redoblar esfuerzos en los instru-
mentos de promoción forestal,
como ser la Ley 25080. El abor-
daje es multifactorial desde lo
político institucional, económi-
co, social y ambiental.

- Según el Informe de Coyun-
tura Regional NEA de Funda-
ción Mediterránea, el primer
semestre 2024 evidencia una
marcada caída en las exporta-
ciones de madera perfilada. Si
se toma como parámetro el
valor en dólares, la caída es del
21,3% (pasando de 29,1 millo-
nes de dólares a 22,9 millones
de dólares), respecto del mismo
período en 2023. Ahora bien, si
se toma el parámetro de cantida-
des en toneladas, la caída de la
madera perfilada cayó un 0,7%
en el primer semestre de 2024,
pasando de 15.243 toneladas a
15.141 toneladas.

- Para el caso de la madera
aserrada, el primer semestre
2024 indica un leve crecimien-
to, menor al 50%; con un creci-
miento del 32% (pasando de
32,4 millones de dólares a 42,8
millones de dólares) y un 29,1%
en toneladas (81.681 toneladas
en 2023 y 105.473 toneladas en
2024) respectivamente. Un dato
interesante de referencia que se
maneja dentro de los profesio-
nales del Coiform, debido al
ejercicio profesional de los
colegas en diferentes ámbitos,
desde la Mesopotamia Argenti-
na (principalmente Corrientes y
Entre Ríos) se exportan unas
1.500 toneladas a 2.000 por día
de rollos de madera bruta de
Pinus sp. al mercado asiático,
principalmente China e India, lo
que representa en promedio
unas 45.000 a 50.000 toneladas
mensuales.

El sector en la Argentina
- El contexto es extremada-

mente crítico y vulnerable: tene-
mos una depresión económica
nunca antes vista en el sector
forestal. Anecdóticamente las
situaciones de crisis económicas
en Argentina (llámese 2001), al
sector forestoindustrial le fue
bien, incluso en pandemia
(denominado el sector forestal
como una actividad esencial).

- Pero en este contexto econó-
mico que atraviesa el país, con
sinceramientos de precios en
períodos muy cortos, ha provo-
cado el aumento en los costos

de materias primas, insumos,
bienes de capital, energía y
logísticos entre otros, que perju-
dican notablemente los márge-
nes de ganancia, generando que
las empresas forestales tengan
dificultades para ajustar sus pre-
cios de venta de manera compe-
titiva. Sumando a esto el merca-
do interno está sumamente
deprimido, con bajas de entre un
40% y 60% de ventas. 

Existen empresas que, para
mantener clientes, y garantizar
su flujo de negocios, están ven-
diendo productos forestales
entre 10% y un 15% menos por
debajo de su lista de precios.

- A nivel de exportación en los
mercados internacionales, aque-
llas industrias consolidadas
principalmente de Misiones y
norte de Corrientes, se ven afec-
tadas por aumentos de costos
principalmente en logística,
energía, insumos metalmecáni-
cos y sueldos, brecha cambiaria,
aumento de flete marítimo, con
el agravante que actualmente
existe una fuerte competitividad
que está generando Brasil, (por
la devaluación del real brasile-
ño), sumando a que en la actua-
lidad disponen de una capacidad
instalada mucho más elevada
que la nuestra, con distancias
logísticas a sus puertos hasta
1.000 kilómetros menos que en
los polos forestales de Argenti-
na, evidenciando claras ventajas
competitivas. Se está observan-
do, (dada la competitividad bra-
sileña) que los exportadores
forestoindustriales argentinos
han experimentado bajas de sus
precios entre el 5%, el 8% o el
15% en algunos en algunos pro-
ductos manufacturados destina-
dos al mercado de Estados Uni-
dos.

- Está en vigencia el Plan
Estratégico Forestoindustrial
2030: ForestAr 2030 es una pla-
taforma multisectorial que apun-
ta a la conservación y amplia-
ción del patrimonio forestal
argentino y la activación de una

economía forestal que impulsa
el desarrollo social, económico
y ambiental. Por otro lado, la
Ley de Inversiones para Bos-
ques Cultivados 25.080 es un
régimen de promoción de las
inversiones que se efectúan en
los emprendimientos forestales
y en las ampliaciones de los bos-
ques existentes. Se destina cier-
tos beneficios fiscales de inver-
siones y apoyo económico no
reintegrable de bosques implan-
tados. El espíritu de la ley es
alcanzar 2.000.000 de hectáreas
de bosques cultivados.

- Como primera medida, tiene
que existir una recuperación de
capacidad de compra del merca-
do interno. Seguir manteniendo
la disponibilidad de materia
prima, previsibilidad cambiaria,
políticas a largo plazo estratégi-
cas y políticas de incentivo para
la recuperación de la economía
regional forestal, créditos blan-
dos, mejorar la capacidad logís-
tica. Sumado a eso, la cuestión
energética es estratégica tanto
para la generación en la indus-
tria como para la logística, en
términos de combustible. Tam-
bién, la posibilidad de contar
con algún tipo de incentivo res-
pecto de las cargas sociales que
acompañe la formalización de
los trabajadores.

- La situación del mercado
interno es extremadamente críti-
ca y vulnerable, el mercado
interno está muy deprimido,
donde principalmente se ven
afectadas las empresas muy
pequeñas (las micro) y las
pequeñas, que están atravesando
desfalcos económicos, por la
baja de sus ventas, y aumentos
desorbitantes de los costos fijos
y variables. Sumado a que
muchas de ellas no disponen de
la tecnificación suficiente, a
efectos de mejorar eficacia, efi-
ciencia y rendimientos indus-
triales.

- Según los datos que tenemos
de los ingenieros forestales, con-

El presidente del Colegio de
Ingenieros Forestales de Misio-
nes (Coiform), ingeniero fores-
tal Juan Alberto Acosta, repasó
en profundidad con El Territorio
cómo se encuentra el sector. 

Describió un panorama del
deprimido mercado interno, las
potencialidades del mercado
externo y detalló los desafíos
que tiene la forestoindustria en
Misiones y el país, como las
políticas implementadas y
requeridas.

Mercado mundial
- Existe un cambio de para-

digma de concepción en el mer-
cado mundial, enfocado a que
los productos forestales tengan
garantizados una trazabilidad
libre de deforestación, gestión
sostenible de los bosques, con
prácticas silvícolas que acentú-
en la lucha contra el cambio cli-
mático, en el marco de la miti-
gación, adaptación y resiliencia.
Por tal razón, estamos en una
coyuntura de un mercado multi-
polar exigente como: Estados
Unidos, Canadá, Europa, China,
India, Japón, entre otros.

- Hoy el mundo está com-
prando madera rolliza: rollos de
árboles sin ningún tipo de trans-
formación, madera aserrada:
destinados a la construcción y
muebles, papel y cartón: para
uso de impresión, empaquetado
para logística, y otras aplicacio-
nes. Productos derivados: inclu-
yen tableros de partículas, con-
trachapado, madera contracha-
pada, resinas y taninos.

- Claramente existen deman-
das múltiples, con mercados
específicos. Dicho de otro
modo: se buscan productos que
provengan de zonas libres de
deforestación, gestión de mane-
jos sostenibles, que garanticen
la trazabilidad de los productos
forestales. Es por ello, que
dichos mercados exigen certifi-
caciones forestales que garanti-
cen estos procesos, como ser la
Forest Stewardship Council
(FSC) y Programme for the
Endorsement of Forest Certifi-
cation (PEFC). Es importante
destacar que en el mercado
europeo entrará en vigencia en
diciembre del 2024, el Regla-
mento EU 2023/1115, abordan-
do los términos, la prohibición
de deforestación, los compo-
nentes de trazabilidad, diligen-
cia debida.

- Los principales desafíos en
este contexto mundial se enfo-
can en mantener y mejorar la
competitividad, bajar los costos
en logística y energía, inversión
y mejora de las capacidades ins-
taladas, el acortamiento paulati-
no de la brecha cambiaria del
dólar para exportación, ampliar
las Zonas Francas y regímenes
especiales, mantener y redoblar
la gestión sostenible de los bos-
ques, mantener el know-how
generado por décadas en nues-
tro sector forestal, y pregonar la
profesionalización con el saber
de las ciencias forestales al sec-
tor, en todos sus ámbitos.

- Es determinante recuperar la
jerarquización institucional

Forestoindustria misionera

Medianas y grandes empresas están
consolidadas y las PyMEs, en crisis

El presidente del Colegio de Ingenieros Forestales de Misiones (Coiform), ingeniero forestal
Juan Alberto Acosta, hizo ante El Territorio una radiografía de la industria forestal de la
provincia. Acosta repasó los mercados múltiples existentes en el exterior y la deprimida

demanda en el mercado interno. La provincia cuenta con unas 530 industrias. 
Fuente: El Territorio.

sultores expertos pertenecientes
a nuestro colegio profesional
(Coiform), se percibe que este
sector industrial, de industrias
muy pequeñas y pequeñas, es el
más vulnerable, ya que muchas
han bajado su nivel de operacio-
nes y otras han parado totalmen-
te, ante la imposibilidad de ubi-
car los productos industriales en
el mercado interno por falta de
demanda, con aumento de stock,
y haciendo frente a los incre-
mentos de costos fijos y varia-
bles. Hemos visto que en prome-
dio la capacidad instalada traba-
ja casi a la mitad.

- Particularmente considero
que el sector forestal en Argenti-
na y especialmente en la Meso-
potamia tiene un potencial
inconmensurable, entiendo que
tenemos regiones ecosistémicas
de gran potencial productivo en
todo el territorio nacional, con
un interesante número de hectá-
reas de bosques maduros pro-
ductivos, muchos de ellos certi-
ficados con manejos y gestión
sostenible. El negocio forestoin-
dustrial posee dos componentes
fuertemente marcados: “El
negocio silvícola” y “el indus-
trial”. 

Las políticas estratégicas de
orden forestal nacionales y sub-
nacionales deben tener inexora-
blemente una mirada holística y
complementaria de estos dos
componentes. En efecto, el
negocio forestal es a largo plazo,
donde puede existir externalida-
des que lo afecten, (esta coyun-
tura no es la excepción). Es pri-
mordial para la recuperación:
incentivos fiscales, accesos a
instrumentos crediticios, como
ser los créditos blandos, para
suplir desfalcos, accesos a bie-
nes de capital y capital de traba-
jo, subsidios temporales enfoca-
dos a la energía y logística, ANR
para el desarrollo y maximiza-
ción productiva en industria, for-
talecer el financiamiento de la
ley 25.080, manteniendo el espí-
ritu de la ley de promoción
forestal en nuestro país.

- La mirada del forestal siem-
pre es a futuro y por más que nos
pese, el sector forestal está acos-
tumbrado a este tipo de vaive-
nes, por lo tanto, los planes de
recuperación siempre se avizo-
ran, la diferencia es que la recu-
peración será más lenta de lo
prevista; perjudicando notable-
mente a aquellas industrias
forestales con poca espalda
financiera. Si bien, el Congreso
Nacional en junio del 2024 san-
cionó La Ley Nº 27.742 “Bases
y Puntos de Partida para la
Libertad de los Argentinos”, en
su título VII crea el Régimen de
Incentivos para Grandes Inver-
siones (RIGI), genera grandes
expectativas en el sector empre-
sarial. A título personal conside-
ro que lejos está de adecuarse a
un universo representativo de
nuestra cadena de valor fores-
toindustrial, donde claramente el
espíritu de la ley apunta a inver-
siones del ámbito celulósico o
megasaserraderos de gran esca-

“El contexto es extremadamente crítico y vulnerable: tenemos una depresión
económica nunca antes vista en el sector forestal. Como primera medida, tiene que
existir una recuperación de capacidad de compra del mercado interno”, dijo Acos-
ta.
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Datos oficiales

FAIMA: la industria maderera cayó un
24% interanual en el primer semestre

Uno de los rubros más afectados es el de la madera y los muebles, que ha experimentado
una caída interanual del 24% en el primer semestre de este año, según un reciente informe

de la Federación Argentina de la Industria Maderera (FAIMA). Además, Desarrollo Forestal
suma información del Centro de Economía Política de Argentina (CEPA). 

Fuentes: FAIMA y CEPA.

sas (PyMEs) del sector, que han
registrado caídas aún más pro-
nunciadas en ventas y produc-
ción.

«Empresas del sector se
encuentran en una situación
delicada, enfrentando dificulta-
des no solo para mantener sus
niveles de operación, sino tam-
bién para sostener el empleo y
evitar cierres definitivos»,
remarcaron.

La industria maderera, que es
un eslabón clave en varias eco-
nomías regionales del país, ha
estado lidiando con múltiples
desafíos, como la falta de acce-
so a financiamiento, la escalada
de costos, y la caída de la
demanda interna.

A esto se suma la competen-
cia de productos importados,
que han ganado terreno en el
mercado local debido a su
menor costo.

«La situación es realmente
alarmante para muchas Pymes,
que no tienen la espalda finan-
ciera para soportar esta crisis
por mucho más tiempo», advir-
tió un representante de FAIMA.

Los empresarios del sector
han reclamado al gobierno
medidas urgentes para aliviar la
carga que enfrentan, como la
implementación de créditos
blandos, la reducción de la pre-
sión fiscal y la protección frente
a las importaciones desleales.
Sin embargo, hasta el momento,
las respuestas han sido insufi-
cientes para revertir la tendencia
negativa.

El panorama para el resto del
año no parece más alentador.
Los analistas prevén que, sin un
cambio en las condiciones
macroeconómicas y políticas de

la. Dicho régimen tuvo un
reciente proceso de reglamenta-
ción y cada provincia tendrá que
evaluar su adhesión a la misma.

- Cabe acotar también que el
Consejo Forestoindustrial
Argentino advirtió que “es cru-
cial que la aplicación del régi-
men asegure la coexistencia
armoniosa de grandes y peque-
ños establecimientos industria-
les” solicitando “la implementa-
ción de una ley de promoción
específica para las pequeñas y
medianas empresas del sector la
que debería proporcionar bene-
ficios que fomenten la producti-
vidad, el valor agregado y la
generación de empleo en estas
importantes industrias”.

- En cuanto a la reactivación
de obras públicas, en mi opinión
personal, no hay un impacto
directo inmediato en el merca-
do, aunque sí indirecto, ya que
la obra pública debería garanti-
zar componentes energéticos y
la logística tanto en rutas como
en ríos, para brindar a las
empresas foresto industriales la
posibilidad de transitar y distri-
buir los productos forestoindus-
triales en tiempo y forma.

- El sector forestal en Misio-
nes cuenta con alrededor de 450
mil hectáreas de patrimonio
forestal de bosque implantado y
un poco más de 250 mil hectá-
reas de bosques nativos autori-
zados con plan de manejo para
el aprovechamiento sostenible,
más de 530 industrias entre muy
pequeñas, pequeñas, medianas
y grandes, alrededor de 7.000
personas abocadas a la activi-
dad.

- Lo que se puede percibir, es
que muchas de las empresas
medianas y grandes están con-
solidadas esperando la recupe-
ración, algunas están en una
estrategia temporal económica-
mente hablando de “atrinchera-
miento” (bajar el volumen de
operaciones, bajando principal-
mente los costos variables de
producción, con la adecuación
de baja de algunos costos fijos).
Hay que destacar que muchas
empresas están en un proceso
de inversión abordado a lo bioe-
nergético.

- Como bien se mencionó,
hay muchas empresas que están
consolidadas, otras asociadas y
en proceso estratégico de inver-
sión. Los factores que se requie-
ren para el impulso abordan lo
crediticio para bienes de capital
y capital de trabajo, disponibili-
dad de madera, activación del
mercado interno, articulación
de los componentes silvícola-
industrial, acceso a energía y
logística a bajo costo, pero por
sobre todo políticas y estrate-
gias claras, de implementación
a largo plazo.

Fuente y foto: El Territorio.

FAIMA advirtió
que de la crisis
de mercado que
e n f r e n t a n
empresas de la
industria de la
madera y mue-
ble por las caída
del consumo.
Este retroceso
ha generado un
fuerte impacto
en toda la cade-
na productiva,
pero el golpe
más duro lo
están sufriendo

las pequeñas y medianas empre-

La industrias más chicas y las más dependientes de ciertos sectores del mercado interno han tenido que despedir personal o
directamente han cerrado. Gráfico 1 de CEPA muestra la evolución de EMAE (Estimador Mensual de Actividad Económica
de INDEC) entre mayo de 2021 y mayo de 2024. 

Continua en Pag.: 6-7

Gráfico 2. Índice de Producción Industrial Manufacturero (IPI). Período junio
2023 a julio 2024.
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Datos oficiales

FAIMA: la industria maderera cayó un
24% interanual en el primer semestre

CEPA, grupo de trabajo integra-
do por economistas. Entre ellos,
Julia Strada y Hernán Letcher.

La industria manufacturera
argentina representa una quinta
parte del empleo registrado pri-
vado del país, ofreciendo sala-
rios que superan en un 15% la
media del empleo registrado y
manteniendo estándares de for-
malidad más altos que otras
ramas de la economía. 

Además, explica más de la
mitad de la inversión en investi-
gación y desarrollo del sector
privado, consolidándose como el
principal impulsor de la innova-
ción en el país. De cara al 2 de
septiembre de 2024, Día de la
Industria, este informe analizó
los principales indicadores rela-
tivos al sector manufacturero,
junto con una recopilación de
casos testigos que dan cuenta de
la situación crítica en la que se
encuentran las industrias manu-
factureras argentinas y el análi-
sis del viraje ocurrido en las
principales políticas publicadas
dirigidas hacia la industria desde
la asunción de Javier Milei. 

Indicadores de retroceso 
industrial
- Entre noviembre de 2023 y

mayo de 2024, se perdieron
28.554 puestos de trabajo regis-
trados en unidades productivas
industriales (- 2,35%) y si se
proyecta, con la Encuesta de
Indicadores Laborales que ela-
bora la Secretaría de Trabajo,
Empleo y Seguridad Social de la
Nación, al mes de junio, el
número asciende a 33.983 pues-
tos de trabajo industriales menos
para junio.

- La industria argentina
enfrenta un deterioro severo,
evidenciado por una caída inte-
ranual del 20,4% en junio de
2024, la peor del año según el
Estimador Mensual de la Activi-
dad Económica (EMAE). La
Utilización de la Capacidad Ins-
talada se redujo al 54,5%, nive-
les comparables a los de junio de
2020, durante la pandemia. Este
escenario es transversal a todos
los sectores industriales.

- La producción industrial de
las PyMEs se contrajo 17,8% en
julio interanualmente según
CAME, acumulando seis meses
consecutivos de retroceso, lo
que confirma que el sector
industrial no encuentra un piso y
aleja cualquier expectativa de
recuperación a corto plazo.

Cierres de empresas, 
paralización productiva y 
sesgo antiindustrial
- La crisis industrial durante la

gestión de Javier Milei se refleja
en el cierre y suspensión de acti-
vidades de diversas industrias
manufactureras durante 2024,
afectando a sectores clave como
el metalúrgico, textil, alimenti-
cio, transporte, papelero, mate-
riales de construcción y quími-
co;

- Empresas como Talleres Bel-
grano, Textilcom, Canale, El

apoyo más contundentes, la
caída en la producción y ventas
del sector maderero podría pro-
fundizarse, lo que pondría en
riesgo la supervivencia de
muchas empresas y miles de
puestos de trabajo.

Esta situación refleja, en
buena medida, la fragilidad que
todavía persiste en gran parte de
la industria argentina, donde los
sectores que no logran recupe-
rarse de las crisis anteriores
siguen siendo los más vulnera-
bles frente a los vaivenes econó-
micos actuales.

Datos de CEPA
Desarrollo Forestal sumó a la

información provista por
FAIMA datos de un informe de

De pag.: 5

Gráfico 3. Índice de Producción
Industrial PyME. Período junio 2023 a
julio 2024. 
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Miguelito, Imperial Cord, y
MAR Maquinarias han cerrado
sus plantas, exponiendo la falta
de medidas efectivas para prote-
ger y revitalizar la industria
nacional;

- Aumento de tarifas de luz y
gas con impacto en talleres y
pequeñas industrias;

- Suba de costos en la indus-
tria a través del Impuesto PAIS,
en toda la gestión Milei hasta
septiembre;

- Derogación Ley de Compre
Nacional (DNU 70/2023);

- Derogación del PRODE-
PRO (DNU 70/2023), que esta-
blecía una política de ANR
(Aportes No Reembolsables)
destinado a empresas que abas-
tecen a sectores estratégicos de
la industria;

- Eliminación o baja de aran-
celes de importación, incluyen-
do la eliminación de la política
de Licencias Automáticas y No
Automáticas y el Decreto
384/2024 la Secretaría de
Comercio con baja de aranceles
de importación para productos
de línea blanca como heladeras
y lavarropas (del 35% al 20%),
a los que se le suman los neu-
máticos (35% a 16%) e insumos
plásticos (12,6% a 6%);

- Apertura en acero. El 30 de
agosto la Secretaría de Industria
y Comercio informó que modi-
ficó el reglamento técnico (RT)
del acero "para simplificar y
bajar los costos de importa-
ción", acompañada de desregu-
lación absoluta, lo que implica
posible impacto negativo en
puestos de trabajo sectoriales;

- Habilitación a la obra civil
en el cómputo del 20% de pro-
veedores locales para proyectos
de RIGI aprobados en Ley
Bases, lo cual significa la vir-
tual eliminación del beneficio a
las PyMEs;

- Cambios régimen antidum-
ping, apuntando a topear el por-
centaje de los derechos aplica-
dos a ciertas importaciones y
establecer un plazo máximo del
orden de los 18 meses para este
tipo de medidas (el régimen

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

establece hasta 5 años, renova-
bles en determinadas condicio-
nes);

- Eliminación de toda política
de créditos productivos para la
inversión en pymes, abandonan-
do los créditos subsidiados del
Banco Nación y BICE, entre
ellas la Línea de Proyectos
Estratégicos con objetivo susti-
tutivo;

- Intervención en organismos
en el marco de la Ley Bases: la
ley habilita a que el Poder Eje-
cutivo avance con modificacio-
nes y reestructuraciones en el
objeto, organización interna y
estructura de los organismos
descentralizados (involucrando
el pase a disponibilidad de su
personal, en los casos de que-
darse sin tareas), aún de aque-
llos que aparecen excluidos de
su cierre, como es el caso del
Instituto Nacional de Tecnolo-
gía Industrial (INTI);

- Desfinanciamiento de pro-
gramas y áreas asociados a la
política industrial. Entre enero y
julio, respecto del mismo perio-
do de 2023, la Secretaría de
Industria y Desarrollo Producti-
vo cayó en su ejecución real un
89%; el Instituto Nacional de
Tecnología Industrial (INTI) -
22%; la Comisión Nacional de
Comercio Exterior -34%.

Por último, la apuesta de
Milei, a través del Régimen de
Incentivo a las Grandes Inver-
siones (RIGI) contenido en la
Ley Bases es promover enclaves
extractivistas de cara a la expor-
tación, reprimarizando la eco-
nomía argentina y dejando en
un segundo plano a la industria
nacional.

Fotos: Gentileza CEPA.

Gráfico 4. Utilización de la Capacidad Instalada de la industria. Período enero 2022 a junio 2024.

Gráfico 6. Evolución de la cantidad de trabajadores/as industriales. Período noviembre 2023 a junio 2024, cuando se registra
una caída de 33.983 empleos industriales respecto de noviembre de 2023.

Gráfico 11. Variación interanual del índice de producción de la industria de madera, papel, edición e impresión. Período enero
2024 a junio 2024.
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mente desde la voz empresarial,
y por ello “el acompañamiento
es fundamental”. 

Aseguró que viniendo desde
el sector privado “conozco la
problemática en general pero
ahora necesitamos mucha retro
alimentación para potenciar la
actividad, conociendo la reali-
dad y los desafíos que tenemos
por delante, trabajando juntos el
sector público y el sector priva-
do para el desarrollo de las polí-
ticas públicas”. 

Tras afirmar que “hay una cri-
sis en toda la economía argenti-
na, con un sector industrial que
registra una fuerte caída de acti-
vidad en el mercado interno,
con rubros mucho más compli-
cados que otros, y un mercado
internacional que tampoco es

Gestión provincial

Mesa Foresto Industrial de
Misiones: búsqueda de sinergia

pública-privada
Fue a partir de la convocatoria del Ministerio de Industria de la provincia, y el

encuentro se desarrolló en la localidad de Puerto Rico a fines de agosto, informaron
fuentes de APICOFOM. 

favorable”, el funcionario sostu-
vo que “creo que este es el
momento para trabajar un poco
más juntos, analizando medidas
puntuales y priorizando los
temas a tratar”. 

Destacó que “como contamos
con el acompañamiento una
funcionaria nacional como
Sabina Vetter que es misionera,
conoce el sector y tiene un mon-
tón de buenas intenciones, con-
sidero que tenemos que prove-
erle la información necesaria
para tener avances”, y ponderó
las medidas puntuales que se
implementan desde el plano
local, mencionando los créditos
del Banco Macro y del Banco
Nación con tasas subsidiadas
por la provincia. 

“Deberíamos tomar acciones
un poquito más innovadoras en
las diferentes problemáticas. En
logística, por ejemplo, avanza-
mos con el tema puerto para
bajar el costo del flete y mejorar
la competitividad, con el tema
energía atendemos los reclamos
puntuales, también seguimos
organizando las capacitaciones,
y ahora estamos apoyando el
inicio de la Diplomatura en Uso
y Construcción Eficiente con
Madera. Son acciones puntuales
que se pueden ampliar y profun-
dizar con el diálogo”, subrayó
Fachinello al finalizar su pre-
sentación. 

Luego, y durante el desarrollo
el encuentro, los empresarios
describieron el estado general
del sector y lo que consideran
los problemas más habituales
para la actividad. Las tarifas y la
disponibilidad de energía, el
costo laboral, la continuidad de
las capacitaciones, la presión
fiscal, la escasa celeridad para
resolver instancias administrati-
vas, la falta de créditos con tasas
razonables y la necesidad de
implementar políticas públicas
que promuevan la reactivación
del mercado interno; fueron los
principales ejes temáticos de la
jornada de trabajo.

Fuente y foto: APICOFOM.

El ministro de Industria de
Misiones, Federico Fachinello,
explicó que el objetivo de la reu-
nión es trabajar de manera con-
junta entre el sector privado y
los organismos públicos para
relevar en territorio inquietudes
y expectativas, y poner en mar-
cha un Plan de Mejoras sectoria-
les, en este caso, del rubro
maderero. 

Participaron del evento los
presidentes de APICOFOM,
Guillermo Fachinello, de AMA-
YADAP, Gabriel Marangoni, y
de CAMEM, Patricia Ramírez;
mientras que acompañaron
desde el sector público, el subse-
cretario de Planificación Indus-
trial, Luis Rojas; el subsecreta-
rio de Desarrollo Forestal, Juan
Gauto; el titular de la Adminis-
tración Portuaria Posadas Santa
Ana (APPSA), Ricardo Babiak;
y el economista Leandro Mora
Alfonsín, entre otros funciona-
rios. 

Objetivo, conseguir 
información
Federico Fachinello abrió la

jornada explicando que el obje-
tivo del encuentro es recabar la
información del sector directa-

Federico Fachinello abrió la jornada
explicando que el objetivo del encuen-
tro es recabar la información del sector
directamente desde la voz empresarial.

FITECMA se realizará 
en La Rural del 10 al 14 de junio de 2025
En un comunicado oficial se anunció que FITECMA y

FIMAQH se realizarán en el predio de La Rural del 10 al 14 de
junio de 2025, con 30.000 metros cuadrados, más de 300 expo-
sitores y en el que se esperan superar los 30.000 visitantes,
informaron fuentes de la organización. La decisión de llevar a
cabo las dos ferias en simultáneo en el mismo predio había
sido anunciada el pasado mes de mayo, cuando los presidentes
de CARMAHE y ASORA firmaron un acuerdo como primer
paso de colaboraciones que se lleven adelante en el futuro. El
acuerdo estable que las ferias seguirán manteniendo cada una
su propia identidad, respondiendo al target altamente especia-
lizado que las ha caracterizado siempre. FIMAQH es organiza-
da por CARMAHE, CAFHIM y AAFMHA; y FITECMA por
ASORA. La posibilidad de disponer de una mayor superficie
expositiva, la ubicación y la infraestructura y servicios que
ofrece La Rural, ya son conocidas por los expositores y los
visitantes de FITECMA, dado que las ediciones 2007, 2009 y
2011 se realizaron allí. FITECMA 2025 contará como spon-
sors a cinco empresas líderes en su actividad: Automación K;
Dorking; Expocolor; Grupo Euro; y TAO. Además, entre las
entidades representativas a nivel sectorial, junto a ASORA par-
ticipan de la convocatoria: CONFIAR; CADAMDA; CAFYD-
MA y CEMA.
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financiamiento específico. Y
otras inversiones las podría
hacer el sector privado, pero son
difíciles.

- ¿No hay financiamiento del
BID o del Banco Mundial para
estos proyectos?

- Hay proyectos, pero muchas
provincias no se quieren endeu-
dar. Hay mucha burocracia,
también.

- Puntualmente, ¿qué es lo
que se podría desburocratizar si
se avanza coordinadamente
entre las provincias?

- Por ejemplo, la desregula-
ción de los waivers, que permita
el empuje de barcazas naciona-
les con remolques que sean de
otras banderas. Para eso habría
que reglamentar la ley 27.419
(De Desarrollo de la Marina
Mercante y la Integración Flu-
vial Regional), ampliando la
oferta de operadores. También
la reducción del 50 por ciento
del impuesto a los combustibles
para buques fluviales. Hay
medidas de promoción que se

Entrevista exclusiva

Corrientes, entre el impacto
positivo de Acon Timber y un

mercado interno alicaído
pueden trabajar.

- ¿Cómo está el avance de
obras del puerto de Ituzaingó?

- Eso se trabaja desde el
gobierno provincial. Se están
haciendo las bases y se avanzó
exclusivamente con financia-
miento de la provincia, con un
gran esfuerzo. Se hablaba de
terminar las obras primarias del
puerto para fin de año.

Inversiones recientes
- ¿Cuál es el impacto de las

inversiones recientes en la
cadena de valor foresto indus-
trial de Corrientes? No sólo
Acon Timber, sino algunas otras
en bioenergía. Porque, más allá
de ciertas coyunturas macroe-
conómicas, hay proyectos que
continúan y no se pueden estan-

car.
- Sí, hubo importante inver-

siones en bioenergía en el cen-
tro de la provincia que están
generando 15 megavatios. Des-
pués en la zona noreste hay un
proyecto de 40 megavatios que
ya estaba funcionando, y otro
más de 40 megavatios que se
proyecta para principios del año
que viene. 

Es generación de energía a
partir de biomasa y representa
un impacto importante porque
valoriza todos los subproductos,
que hace poco tiempo tenían
muy poco valor. Incluso, hace 5
o 10 años atrás se quemaban,
con el impacto ambiental y
social que implicaban. 

Hoy los subproductos valen
cada vez más: chips, aserrín tie-
nen cada vez más demanda y
eso es muy importante para los
aserraderos. Y después están
proyectos importantes como
Acon Timber, que vino a rom-
per un poco el modelo, en el
buen sentido. Se instaló en el
noreste de Corrientes y está
pujando por destrabar toda la
parte logística. 

La empresa transporta por el
puerto de Corrientes capital más
de 100 contenedores por mes. Y
eso habilita a las PyMEs a ir
detrás y seguir el mismo cami-
no. Sabemos que no es fácil
exportar, pero lo bueno de estas
grandes empresas es que rom-
pen un poco los esquemas y
buscan aceitar un poco el meca-
nismo de exportación que per-
mitiría exportar a otras empre-
sas. 

De pag.: 1

Esta gente llega a muchos
mercados y abre posibilidades
para empresas más chicas, que
podrían responder a mercados
más puntuales. 

Y a nivel doméstico todos
saben la situación por la que
estamos pasando. Está un poco
caída la demanda de productos
para la construcción; no tanto
las tablas para pallets. El monte
en pie en su momento llegó a
valer US$ 5 la tonelada y hoy,
en eucalipto, la tonelada de
monte en pie en Corrientes coti-
za a US$ 17. 

La materia prima se está valo-
rizando y, en términos de cade-
na de valor, eso es importante.
El tipo de tasa de cambio no
ayuda a los exportadores y hace
que la rentabilidad esté justa.
Las empresas se mantienen. Y
está difícil conseguir contene-
dores, hay mucho impuestos.

- Comentaron el mes pasado
en Misiones que algunos expor-
tadores esperaban para despa-
char sus productos porque el
tipo de cambio no les resultaba
tan rentable.

- Los actores de la cadena no
tienen tanta elasticidad como el
agro. Quizás lo puedan hacer las
empresas más grandes del sec-
tor. Las más chicas siguen
comercializando, estiran la
cadena de pagos, se diversifican
y tratan de acomodar un poco
los productos. Pero los emplea-
dos de un aserradero son
muchos más que los empleados
que se pueden generar en el
campo.

- Considerando la actualidad

de baja demanda, ¿qué temas se
trabajan a nivel productivo en
la provincia y que se podrían
destrabar con gestión? En
Misiones el gobernador anun-
ció créditos blandos para
PyMEs. ¿Qué se está haciendo
en Corrientes para mantener
las industrias?

- No quiero hablar por el
gobierno provincial.

- Me refería a qué está
demandando el sector producti-
vo a las autoridades. Por ejem-
plo, mejoramiento puntual de
algún camino.

- Sí articulamos con la pro-
vincia el tema de priorización
de caminos. Es algo que esta-
mos trabajando, brindando
información sobre los caminos
que se van a utilizar para los
frentes de cosechas. 

También estamos trabajando
en legislación a partir de un pro-
yecto de regulación del trans-
porte provincial a partir de un
proyecto que generó un diputa-
do provincial. Estamos en con-
tacto con Nación por la ley
25.080. Si bien no hay fondos
para la ley, sí estamos gestio-
nando que se puedan aplicar los
beneficios impositivos.

- Respecto del futuro inmedia-
to, de acá a fin de año. ¿Qué es
lo que más se comenta entre los
empresarios forestoindustriales
de Corrientes?

- Lo que influye es el nivel
macro, es a nivel nacional. La
demanda está caída. La indus-
tria de la construcción y la obra
pública están caídas. Si bien hay
algunas empresas grandes que
están empezando a tener un
poco más de demanda de table-
ros, por ejemplo, en este último
mes. Pero, bueno, la caída es
generalizada. Hay problemas de
precios, en la cadena de pagos.
Venimos golpeados.

Foto: Gentileza El Litoral
Radio.  

Se desarrolló la Cumbre Federal de 
Logística
La Cumbre Federal de Logística se realizaba el 29 y 30 de

agosto en la sede porteña del Consejo Federal de Inversiones
(CFI), ubicado en San Martín 871, informaron fuentes de la
entidad. 

“Es una segunda reunión en la que iban a hablar fuentes ofi-
ciales, del gobierno y referentes de cada uno de los tramos de
las diferentes modalidades (de logística). Participaban también
dirigentes de la UIA, del ferrocarril, de transporte marítimo e
hidrovía. Planteando un poco lo que ya se sabe: la importancia
de la logística en términos de desarrollo y todo lo que resta tra-
bajar a nivel país”, dijo el entrevistado.

Y agregó: “Hoy el ferrocarril ocupa el 4 por ciento de la
matriz logística total, la hidrovía el 3 por ciento y el transpor-
te por carreteras representa más del 90 por ciento. La intermo-
dalidad es muy importante para ser eficientes y bajar costos”.

Las provincias argentinas desarrollaron junto al CFI una
Estrategia Federal Logística con el objetivo de promover la
integración territorial y mejorar la competitividad de la pro-
ducción de todas las regiones del país. En el marco de este tra-
bajo se realizaba la Cumbre Federal de Logística, una iniciati-
va que busca reunir a todos los actores del sistema logístico
para abordar los desafíos actuales y las oportunidades que pre-
senta la logística para los sectores productivos de las provin-
cias argentinas. 

Participaban del encuentro autoridades provinciales y nacio-
nales; operadores logísticos nacionales e internacionales,
empresas de transporte, productores, empresas de comercio
exterior; organismos nacionales y organismos multilaterales,
entre otros.
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subsidiarla, porque tiene su
fuente laboral desarrollada”.

Valdés consideró que la Pro-
vincia “tiene un rol fundamen-
tal: el de direccionar hacia
dónde debe ir nuestro esfuerzo”,
subrayando que Corrientes tiene
múltiples fortalezas naturales.
“Tenemos sol y agua, condicio-
nes únicas en el mundo”, expre-
só, en este contexto.

El gobernador sostuvo que

desde el Gobierno provincial “se
deben impulsar leyes que
fomenten a que los Privados ten-
gan condiciones de desarrollo”,
en pos de seguir atrayendo inver-

dés, instó a seguir por esta vía,
“agregando valor a nuestro pro-
ducto primario”. “Hoy se ha
dado un gran paso en la indus-
trialización de Corrientes”.

La ministra de Industria,
Mariel Gabur declaró que esta es
una muestra de que las políticas
públicas llevadas adelante “dan
excelentes resultados”. “Es una
empresa más que se suma para,
desde Santa Rosa, llegar al
mundo con sus productos”.

Desde el Estado, continuó la
ministra, se acompañará la ini-
ciativa con capacitaciones. De
esta manera “nuestros compro-
vincianos podrán ocupar esos
puestos de trabajo, creciendo
con dignidad y viviendo en su
lugar de origen”.

“Agradezco a los empresarios,
a la ministra y principalmente al
gobernador porque se siguen
haciendo inversiones en el par-
que industrial, me consta el
esfuerzo que se realiza para que
Santa Rosa sea lo que es hoy”,
manifestó el intendente Pedro
Maidana.

Propietario de Zuamar
Uno de los propietarios de la

planta, el empresario Enzo
Mária, agradeció el acompaña-
miento del gobernador Gustavo
Valdés y demás funcionarios en
la inauguración y recordó que

diez años atrás, cuando se había
instalado la empresa era apenas
un galpón de poca dimensión y
hoy “contamos con planta ita-
liana con producción a gran
escala para exportación al mer-
cado europeo”

“Es un orgullo enorme desde
Corrientes estar transformando
lo que hace un tiempo era un
residuo en energía. Son años y
años de superación, de mejorar,
de invertir más, apostando a esta
hermosa provincia”, enfatizó el
referente de la Planta.

Luego, puso de relieve que el
desarrollo foresto-industrial y
de las energías renovables es un
paradigma que contiene varios
pilares. Mencionando entre
ellos el “saber emprender y
sobrellevar las adversidades
como país”, también la susten-
tabilidad “preservando el medio
ambiente” y la integración
“industrial con los trabajadores
y la comunidad”.

Continuando, Mária valoró
que, a través de la cooperación
público-privada, el Gobierno de
Corrientes otorga todas las con-
diciones y las políticas que ase-
guran reglas claras, seguridad
jurídica y clima de negocios.
“Todas esas condiciones las
tenemos en esta provincia”, ase-
guró.

También destacó que se apo-
yaron en una herramienta valio-
sa para el desarrollo como lo es
el Fondo de Desarrollo, Garan-
tía y Sustentabilidad y Anticícli-
co, que abrió las puertas para
“hacer inversiones que hoy
generan riqueza que exporta-
mos al mundo”.

“Por ello valoramos las políti-
cas del gobierno de Gustavo
Valdés, de cuidar los recursos,
de no tener déficit y ser ordena-
dos y eficientes, aspectos que
sin duda alguna son un atractivo
para las inversiones”, concluyó
expresando el empresario.

La fábrica produce 45 tonela-
das por día, y en la actualidad
abastece al mercado interno
pero proyecta en el corto plazo
empezar a exportar, generando
más trabajo calificado.

Politicas de fomento para el 
desarrollo industrial
La inauguración de la nueva

fábrica se dio en el marco del
aniversario de la localidad de la

siones a la Provincia.
“Hay que ayudar a los empre-

sarios a que cambien la forma
de ver cómo se hacen los nego-
cios, evolucionen y modernicen
las empresas, para que así vayan
al mercado de capitales y bus-
quen recursos”, añadió el
mismo, en sintonía con su dis-
curso.

En otro orden de temas, el
titular del Ejecutivo valoró la

generación de energía verde, no
contaminante, “dejando de que-
mar y yendo hacia una matriz
europea”.

Finalizando sus palabras, Val-

Para concluir con su visita a
Santa Rosa, el gobernador Gus-
tavo Valdés realizó el corte de
cinta de la planta de pellet radi-
cada en el Parque Foresto-
industrial de la localidad y des-
tacó la apuesta del Gobierno
provincial en la industrializa-
ción pensando en el desarrollo y
crecimiento de Corrientes.

El acto de inauguración tuvo
lugar tras el desfile cívico-mili-
tar por el 113 aniversario de la
localidad, que también fue pre-
sidido por el mandatario.

El pellet es un tipo de com-
bustible sólido, se fabrica
mediante prensado de aserrín
donde la propia lignina hace de
aglomerante. Los principales
usos de este producto tienen que
ver con calefacción y agua
caliente para vivienda, empre-
sas, hoteles, industrias o cual-
quier otro edificio. 

También pueden ser utiliza-
dos como cama de animales,
lecho higiénico o colchón sani-
tario. En Argentina se utilizan
ampliamente en las bandejas
sanitarias de gatos y conejos,
entre otras mascotas domésti-
cas.

El gobernador Valdés ponde-
ró, inicialmente, la labor de la
empresa (Zuamar) “en estos 10
años de esfuerzo”, remarcando
que “el éxito se da cuando el
privado es más grande que el
Estado y produce puestos de

trabajo”.
En este sentido, el mandatario

provincial dio cuenta que en la
misma planta trabajan 22 perso-
nas y “el Estado no necesita

Industrialización de subproductos

Zuamar inauguró una fábrica de
pellets en Santa Rosa, Corrientes

Se concretó en la localidad de Santa Rosa a fines de agosto la inauguración de la planta
industrial de Zuamar en el Parque Industrial local. Se generarán fuentes de trabajo que

beneficiarán a alrededor de 200 familias. Fuente: Cadenaderadios.com

Trabajan hoy en Zuamar 22 personas.

Zuamar cuenta con maquinaria italiana, lo que le permite planificar futuras exportaciones.
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Santa Rosa que cumple 113
años. El acto de inauguración
tuvo lugar tras el desfile cívico-
militar por el 113 aniversario de
la localidad, que también fue
presidido por el mandatario.

Por su parte, el intendente de
la localidad dijo: “Agradezco a
los empresarios, a la ministra y
principalmente al gobernador
porque se siguen haciendo inver-
siones en el parque industrial,
me consta el esfuerzo que se rea-
liza para que Santa Rosa sea lo
que es hoy”, manifestó Pedro
Maidana.

Productos que comercializa 
hoy Zuamar
Los pellets se fabrican

mediante prensado de aserrín
donde la propia lignina hace de
aglomerante. No se necesita ni
pegamento ni ninguna otra sus-
tancia más que la misma made-
ra.

Los productos que la empresa
vende en la actualidad son los
siguientes, según el sitio oficial
de la empresa:

Pellets para usos 
industriales
Para muchas empresas e

industrias, el cuidado del medio
ambiente es, sin duda, una res-
ponsabilidad. El objetivo de
reducir emisiones y cumplir con
estándares europeos de calidad
ambiental es una meta comparti-
da por grandes, medianas y
pequeñas industrias. 

La instalación de estas calde-
ras de biomasa en el sector
industrial supone una mejora
exponencial de cara al futuro
gracias al ahorro en cuanto al
suministro y al combustible. 

Este tipo de pellets están fabri-
cados a partir de restos de podas,
maderas con corteza, entre otros.
Además, su diámetro es superior
(8 mm) frente a los 6 mm habi-
tuales en el pellet doméstico.

Pellets para uso doméstico
Absorbentes sanitarios: los

pellets para gatos son cada vez
más conocidos por sus numero-
sas ventajas. 

Se trata de un lecho para
gatos, natural, que además de
tener una capacidad de absor-
ción muy alta, superior al 450%,
disimula como ningún otro los
olores. 

El pellet sanitario es además
un producto biodegradable, eso
quiere decir que tras su uso, se
puede desechar directamente al
contenedor de orgánicos o utili-
zar como compost para abonar.

Calefacción: se pueden usar
para la calefacción y agua
caliente de cualquier vivienda,
comunidad de vecinos, empre-
sas, hoteles, piscinas climatiza-
das, industrias o cualquier otro
edificio.

Las estufas de pellets generan
calor a través de la combustión
de pellets de madera o biomasa
en una cámara cerrada que emite

dimiento del gas.

Cocinar en un horno a pellets
es en parte similar a cocinar en
un horno a leña, ya que también
implica a exposición a una
llama abierta, pero evita las
complicaciones de la gestión
manual del fuego. 

La llama es alimentada auto-
máticamente por el quemador y
sólo hay que llenar el depósito
de combustible. 

La empresa realiza el segui-
miento y asesoramiento, una
vez adaptada la caldera indus-
trial, para que la utilización del
pellets como biocombustible
sustituto sea realizada adecua-
damente.

Fuente y fotos: Cadenadera-
dios.com y Zuamar.

respetuoso con el medioam-
biente, ofrecen elevados rendi-
mientos ya que, una de las prin-
cipales características de los
pellets es su gran poder calorífi-
co.

el calor a toda la estancia en la
que se encuentran instaladas,
generando un ambiente muy
agradable. 

Este tipo de estufas, además
de ser óptimas como sistema

Pellets para hornos de 
panaderías
Los pellets tienen una exce-

lente potencia calorífica y un
bajo precio, comparable al ren-

La fábrica produce 45 toneladas por día, y en la actualidad abastece al mercado interno pero proyecta en el corto plazo
empezar a exportar. 
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la temperatura y máxima de 20
grados.

En cuanto al miércoles, la
mínima será de 12 grados y la
máxima de 23 con nubosidad
variable. El clima cálido volve-
ría hacia el fin de semana, y
retomará el viento norte elevan-
do el mercurio del termómetro
hacia los 25 grados.

Martín Degano, director del
Plan Provincial de Manejo del
Fuego, indicó que las condicio-
nes eran distintas a las de días
anteriores. 

“Tenemos tres sectores con
llamas: uno en la zona alta del
Durazno, otra que viene bajan-
do hacia El Durazno y el sector
de Luti, donde el fuego avanza
sobre pastizales. Estamos traba-
jando con bomberos”, indicó y
agregó que “no hay un reporte
de heridos”.

Pese a los intentos de contro-
larlo, el fuego avanzó contra
algunas casas, por lo que dece-
nas de personas fueron evacua-
das, no sólo en El Durazno, sino
también en Umepay y el Mala-
gueño, donde hubo una masiva
desocupación de la zona por el
alcance de las llamas.

Al respecto, el vocero de la
secretaría de Gestión de Riesgo
Climático, Roberto Schreiner,
aseguró en un diálogo con TN
que “el fuego está llegando a la
parte más alta”. Sobre el inicio
del incendio, Schneider indicó:
“Aparentemente, fue por una
vivienda que se habría prendido
fuego. Empezó a tirar chispas y
agarró la vegetación del
monte”.

Incendios en el resto de la 
provincia
De igual forma, este no es el

único punto que se mantiene
activo en este momento en la

provincia de
Córdoba, pues-
to que se regis-
tran incendios
en Variante
Juárez Celman,
en Autopista
Córdoba Carlos
Paz, en cercaní-
as de Falda del
Carmen y en
Cosquín.
Por esto
mismo, desde
el Ministerio de
Seguridad pro-
vincial no des-
cartan que
hayan comen-
zado de forma
i n t e n c i o n a l .
“Hay una fiscal
que está inves-
tigando. El

99% son producidos por la
mano del hombre. Que sepan
que se va a investigar. A aquella
persona que esté involucrada le
vamos a caer con todo el peso
de la ley. Da mucha impotencia
ver esto”, precisaron.

Fuente y fotos: Infobae.

de esas zonas;
- “En otras zonas como El

Durazno, el fuego alcanzó los
alrededores del pueblo”, 

Villa Yacanto, Córdoba
Las llamas ya habían consu-

mido unas 7.000 hectáreas de
acuerdo con el último parte de
la Secretaría de Gestión del
Riesgo Climático, Catástrofe y
Protección Civil de Córdoba.
No se pronosticaban lluvias.

Al cierre de esta edición el
frente del fuego tenía una exten-
sión aproximada de 20 kilóme-
tros, que era combatido por 24

unidades livianas y 8 unidades
pesadas del cuerpo de bomberos
de la zona.

Por otro lado, el Servicio
Meteorológico Nacional (SMN)
advirtió que este martes en Cór-
doba el viento seguirá soplando
del sector sur, con descenso de

El fuego no daba tregua en
Córdoba y la situación empeo-
raba con el correr de las horas.
Varios focos continuaban acti-
vos y las condiciones climáticas
complicaban el trabajo de los
casi 260 brigadistas que traba-
jan en la zona asistidos por seis
aviones hidrantes y tres helicóp-
teros pertenecientes al Equipo
Técnico de Acción ante Catás-
trofes de la Policía de Córdoba
y el personal del Plan Provincial
del Manejo del Fuego.

Durante la madrugada, el
viento norte rotó hacia el sur y
hubo alrededor de 30 personas
evacuadas y unas cinco casas
alcanzadas por las llamas. En
medio de una zona de largas
franjas de pinares que ardieron
en la zona.

Fernando Moiso, intendente
de Villa Yacanto, le dijo la señal
de noticias TN:

- “Tenemos algunos evacua-
dos en el centro municipal de
Villa Yacanto y, en lugares
donde el fuego estuvo más
intenso como en Umepay, la
gente se preparó para salir lo
más rápido posible ya que el
fuego llegó a las partes céntricas

Desastre ambiental

Incendios en Córdoba: ya se
habían consumido 7.000 hectáreas

en Villa Yacanto
Las llamas ya habían consumido, al cierre de esta edición, unas 7.000 hectáreas en algunos
pueblos de la localidad de Villa Yacanto. Unos 260 bomberos trabajan en el lugar junto a 32
unidades móviles, seis aviones hidrantes y tres helicópteros. Hay riesgo -de alto al extremo-

de incendios en gran parte del país. No se esperan lluvias en Córdoba.

El humo era un problema para el trán-
sito por algunas rutas de Córdoba.

En gran parte de la Argentina hay peli-
gro de incendios de “alto a extremo”.
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jóvenes y en la comunidad en
general.

Producción de especies 
nativas
La empresa gestiona además

un programa dedicado a la
reproducción de especies nati-
vas. 

El programa busca abarcar
una amplia gama de especies,
tomando

como criterios de prioriza-
ción aquellas que su estado de
conservación esté amenazado,
de alto valor ambiental, pro-
ducción de frutas o valor pai-
sajístico. 

Entre ellas, se pueden men-
cionar las siguientes: Cañafis-
tola, Cedro, Timbo, Lapacho
negro e incienso.

Un dato no menor es que la
reproducción de especies se
origina de la cosecha de los
árboles de sus propios predios

El destino de la producción
tiene como objetivo la restau-
ración de fajas ecológicas, el
enriquecimiento de bosques
nativos, y la contribución a
comunidades, municipios,
organizaciones e instituciones
en el área de influencia.

Algunas acciones
Estos son solamente algunas

de las acciones que las empre-
sas forestales se encuentran
implementando en la actuali-
dad en el territorio provincial. 

Lo hacen convencidos de la
importancia que significa la
implementación de un Plan de
Gestión Forestal Sostenible, el
cual involucra la conservación
de la biodiversidad, mitiga-
ción del cambio climático, la
sostenibilidad económica,
protección de servicios ecosis-
témicos, la justicia social y
derecho de las comunidades
locales entre otros. 

Francisco Torres Cayman,
coordinador de la Asociación
en sus regionales Misiones y
Corrientes, dijo: 

- “Estamos orgullosos del
trabajo que las empresas
forestales socias vienen imple-
mentando y la empresa Bos-
ques del Plata es un ejemplo
de ello; 

- “Desde la Asociación
Forestal Argentina entende-
mos que la producción forestal
solamente puede ser duradera
si se la implementa de manera
sostenible en sintonía con la
sociedad y el ambiente”.

Fuente y fotos: AFoA
Corrientes y Misiones.

A través de talleres, charlas,
actividades de reforestación y
colaboraciones con institucio-
nes educativas y del sector
productivo, estas empresas
demuestran que el desarrollo
económico y la protección
ambiental pueden ir de la
mano, marcando un camino
hacia un futuro más sosteni-
ble.

Un ejemplo de ello es el
caso de la empresa Bosques
del Plata, quien tiene una
importante participación den-
tro de la actividad forestal de
la provincia desde 1993 y
quien impulsa un innovador
programa de educación
ambiental, diseñado para pla-
nificar acciones de gestión
social hacia los grupos de inte-
rés y la comunidad. 

Este programa articula
acciones con escuelas rurales
y urbanas cercanas a los pre-
dios donde opera la empresa
en Corrientes y Misiones.

Un plan integral para la 
comunidad
El Plan de Gestión social

desarrollado por Bosques del
Plata contempla 14 programas
en total. La mitad son imple-
mentados con trabajadores
internos, así como con trabaja-
dores de las empresas presta-
doras de servicios forestales,
abarcando aproximadamente a
600 personas.

El resto con comunidades
locales como ser escuelas,
vecinos, municipios, universi-
dades, ONG’s, etc.

Algunos de los programas

más destacados incluyen:
- Programa de Educación

Ambiental y Manejo Forestal
Sostenible

- Programa de Investigación
y Transferencia Tecnológica

Enseñanza y empresas

AFoA y educación ambiental: 
sostenibilidad forestal desde la escuela

En un mundo donde la protección del medio ambiente se ha convertido en una prior-
idad, el sector forestal de la provincia de Corrientes, a través de las empresas fore-
stales, está asumiendo un papel protagónico. Lo hace través de planes educativos
que buscan plantar la semilla del cuidado en los ciudadanos del futuro. Material

enviado por AFoA Corrientes.

- Programa de Aportes al
Desarrollo Local

- Programa de Vinculación
con Comunidades Indígenas
Mbya Guaraní

Si bien todos los programas
tienen un objetivo específico
de vinculación y desarrollo
local, a manera de ilustración
se comentan dos de ellos.

Programa de educación 
ambiental
El Programa de Educación

Ambiental en particular tiene
como objetivo fomentar la

conciencia y educación
ambiental en las escuelas a tra-
vés de jornadas decharlas,
talleres participativos y activi-
dades relacionadas con el
manejo forestal sostenible.

El programa está cuidadosa-
mente estructurado para adap-
tarse a las necesidades y
características de cada escue-
la. 

Se realizan talleres en las
temáticas de medio ambiente,
manejo forestal sostenible,
gestión de residuos y reciclaje,
adaptados según la edad y
entorno de los alumnos (rural
o urbano).

Además, las actividades
involucran juegos, dinámicas,
competencias y la plantación

de árboles de especies nativas
provistas por la empresa. 

En el año 2023 un total de
129 alumnos de 5 escuelas
fueron beneficiados por esta
actividad.

Como parte del programa,
se organizan visitas de alum-
nos a los predios de la empre-
sa donde los alumnos reciben
una presentación de las activi-
dades seguida de un recorrido
guiado por el vivero y en oca-
siones, por los predios foresta-
dos.

El Programa de Educación
Ambiental no sólo educa a los
jóvenes y niños sobre la
importancia de la sostenibili-
dad y el manejo forestal, sino
que también los involucra acti-

vamente en la protección del
medio ambiente. 

Este enfoque práctico y par-
ticipativo garantiza que las
lecciones aprendidas tengan
un impacto duradero en los

El Programa de Educación Ambiental en particular tiene como objetivo fomentar la conciencia y educación ambiental en las
escuelas a través de charlas y de talleres participativos.

El Programa sobre Especies Nativas involucra juegos, dinámicas, competencias y la plantación de árboles de especies nativas provistas por Bosques del Plata.
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Breves
Se desarrollaba en CFI porteño la Cumbre 
Federal de Logística
La Cumbre Federal de Logística se realizaba el 29 y

30 de agosto en la sede porteña del Consejo Federal de
Inversiones (CFI), ubicado en San Martín 871, informa-
ron fuentes de la entidad. Las provincias argentinas
desarrollaron junto al CFI una Estrategia Federal Logís-
tica con el objetivo de promover la integración territorial
y mejorar la competitividad de la producción de todas
las regiones del país. En el marco de este trabajo se rea-
lizaba la Cumbre Federal de Logística, una iniciativa
que busca reunir a todos los actores del sistema logísti-
co para abordar los desafíos actuales y las oportunidades
que presenta la logística para los sectores productivos de
las provincias argentinas. Participaban del encuentro
autoridades provinciales y nacionales; operadores logís-
ticos nacionales e internacionales, empresas de transpor-
te, productores, empresas de comercio exterior; organis-
mos nacionales y organismos multilaterales, entre otros.

Nuevas normas ambientales de Unión 
Europea transforman la industria de la 
madera
Las nuevas regulaciones de sostenibilidad de la Unión

Europea (UE) están impactando a diversas industrias
dentro y fuera del bloque, informó el portal Notifix. En
particular, la industria maderera enfrenta crecientes
demandas para adoptar prácticas que promuevan una
producción, procesamiento y venta de madera sosteni-
ble. Aunque estas obligaciones promueven operaciones
más amigables con el medio ambiente, también requie-
ren un esfuerzo de toda la cadena de valor. La regulación
de deforestación EUDR, publicada en junio de 2023 con
un período de transición de 18 meses, busca reducir la
deforestación y la degradación forestal. Esta normativa
exige que las empresas demuestren que la madera que
recolectan, producen, procesan o venden proviene de
fuentes sostenibles y no de bosques primarios. 

La información debe cubrir toda la cadena de valor y
ser verificable a través de un proceso de Garantía de
Diligencia Debida (Due Diligence Assurance), mante-
niéndose durante al menos cinco años. Toda la cadena de
valor de los productos basados en madera está afectada.
Hasta que se imponga legislación a nivel nacional, exis-
ten dudas sobre cómo se implementará la EUDR en la
práctica. La responsabilidad varía según las circunstan-
cias del comercio de madera. Las empresas forestales
que compran madera deben cumplir con los requisitos,
mientras que en situaciones de compra, el propietario
forestal debe realizar la garantía de diligencia o autori-
zar al operador para hacerlo en su nombre. Otro regla-
mento relevante es la Directiva de Reporte de Sostenibi-
lidad Corporativa (CSRD), que busca estandarizar los
informes de sostenibilidad en diversas industrias. Esta
normativa se está implementando gradualmente, y algu-
nas organizaciones deben considerarla en sus informes
del año financiero 2024. La CSRD está guiada por el
Estándar Europeo de Reporte de Sostenibilidad (ESRS).
A medida que las exigencias de sostenibilidad se vuel-
ven más estrictas, las empresas deberán dedicar un

esfuerzo considerable a la recopilación y mantenimiento
de los datos necesarios para cumplir con estas nuevas
normativas.

Misiones: controlaron un incendio que 
afectó más de una hectárea del Parque 
Provincial Araucaria
Desde el Ministerio de Ecología de Misiones informa-

ron que se registró el sábado 17 de agosto un incendio en
el área protegida y se investigan las causas. El Parque
Provincial de la Araucaria, está en el Municipio de San
Pedro, en áreas de la Reserva de Biosfera Yabotí. El
fuego afectó más de una hectárea del sector de capuera
en recuperación, siendo que se vio afectada el mismo
sector dañado por el fuego en 2021. El fuego consumió
una hectárea y media de capuera en recuperación. 

El área afectada fue la misma que había sido dañada
por un siniestro en agosto de 2021, cuando resultaron
arrasadas 5,7 hectáreas (6% de la superficie del área
natural protegida y 57 ejemplares de pino Paraná, una
especie que es Monumento Natural de Misiones). En
esta ocasión, la rápida intervención del personal capaci-
tado para enfrentar incendios hizo que no resultaran
afectados árboles de gran porte y que la situación fuera
controlada en alrededor de una hora. El siniestro fue
reportado a las 21.30. Acudieron de inmediato guarda-
parques de los parques provinciales de la Araucaria, Caá
Yarí y Cruce Caballero, quienes actuaron con los bom-
beros voluntarios. A las 22.30, el foco fue controlado. Se
apostó entonces una guardia de cenizas hasta las 10.30
de este domingo, cuando se consideró terminado el ope-
rativo. El guardaparque Víctor Soley monitoreó la zona
con un dron y verificó el perímetro afectado. Policías de
la comisaría de San Pedro colaboraron en el escenario
del incendio y el intendente local, Miguel Dos Santos,
también se acercó a brindar el acompañamiento a las
tareas que se ejecutaban en el lugar. Fuente: Ministerio
de Ecología de Misiones y Argentinaforestal.com 

Chaco: Ordenan suspender desmontes por 
90 días ante riesgo de daños irreversibles 
al ecosistema
La jueza federal de Resistencia, Zunilda Niremperger,

emitió una medida cautelar que ordena la suspensión de
toda actividad de desmonte en la provincia del Chaco
por un plazo de 90 días, informó Diario Norte. La deci-
sión, que responde a una solicitud del colectivo Aboga-
dos Ambientalistas, también incluye la suspensión de los
permisos vigentes para la tala de bosques nativos. Esta
medida judicial se produce en el contexto de una inves-
tigación reciente que señala la responsabilidad de fun-
cionarios actuales y anteriores en la autorización de acti-
vidades que habrían facilitado la degradación ambiental
en la región. 

El fiscal Patricio Sabadini había solicitado previamen-
te investigar si estos funcionarios incurrieron en delitos
como incumplimiento de deberes de funcionario público
y falsedad ideológica, en relación con las autorizaciones
de desmonte. El fallo de Niremperger se centra en la
última modificación del Ordenamiento Territorial de
Bosques Nativos (OTBN) de la provincia, aprobada en
abril. Según la denuncia presentada por Abogados

Ambientalistas, y validada por la magistrada, esta modi-
ficación facilita el avance del extractivismo y reduce sig-
nificativamente la protección de los bosques, lo que
pone en riesgo tanto a comunidades campesinas e indí-
genas como a especies en peligro de extinción, como el
yaguareté. 

En su resolución, la jueza destacó «el daño inminente
e irreversible que podría ocasionarse al ecosistema» si
continúan los desmontes, subrayando que la tala de un
solo árbol puede tener un impacto devastador en el
ambiente, afectando a todos los seres vivos del lugar,
incluidos los humanos y las especies en extinción. El
colectivo Abogados Ambientalistas presentó un informe
de la Dirección Nacional de Bosques que detalla diver-
sas irregularidades en el nuevo OTBN, incluyendo fallas
en la metodología de categorización de bosques nativos
y en el análisis del impacto de la pérdida de cobertura
forestal. Según el informe, Chaco es una de las provin-
cias más afectadas por la expansión de la producción
agrícola y ganadera, habiendo perdido más de 400.000
hectáreas de bosque nativo entre 2010 y 2022.

La medida cautelar busca frenar temporalmente el
avance del desmonte mientras se evalúan las posibles
consecuencias ambientales y se investiga la legalidad de
las acciones de los funcionarios involucrados.

Se presentó en Misiones la “Diplomatura 
Universitaria en Diseño y Construcción 
Eficiente en Madera”
Para ello se firmó el convenio entre la Universidad

Nacional de Misiones (UNaM) y el Ministerio de Indus-
tria de Misiones, documento rubricado por la rectora de
la casa de estudios, Ing. For. Alicia Bohren, y el titular
de la cartera provincial, Ing. Federico Fachinello. Acom-
pañaron la presentación los Decanos de las Facultades
de Ciencias Forestales, Ing. For. Fabián Romero; de
Ingeniería, Ing. María Dekun; y de Arte y Diseño, Mg.
Ivonne Aquino; y el presidente de APICOFOM, Guiller-
mo Fachinello. En ese marco, Federico Fachinello puso
de relieve la importancia “de la articulación entre el sec-
tor público, el privado y las instituciones del conoci-
miento para el promover el desarrollo y la formación de
talentos. 

La capacitación de nuestro recurso humano represen-
ta una gran oportunidad para mejorar la calidad de vida
de todos los misioneros, y el trabajo que venimos lle-
vando adelante permitirá acercar a dos mundos, los
ámbitos académicos y productivos, para responder nece-
sidades comunes”. “Venimos trabajando juntos con API-
COFOM y AMAYADAP -y mantenemos una vincula-
ción permanente- porque estamos convencidos de que el
diseño de las políticas públicas va de la mano de las
necesidades que tiene el sector privado, por ejemplo,
para la formación de profesionales que promuevan el
uso de madera en la construcción”, añadió el ministro,
para concluir en que “el 90% de los países más desarro-
llados construye con madera pero nosotros, por diferen-
tes cuestiones, como la cultural seguramente, no segui-
mos esa tendencia, a pesar de que la madera es una
materia prima amigable con el medio ambiente y cola-
bora con el cuidado de la naturaleza”. La rectora de la
UNaM, Alicia Bohren, señaló que “estamos suscribien-
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do el primer producto de nues-
tro Centro de Innovación Tec-
nológica y creo que es valiosísi-
mo poner en valor este triángu-
lo virtuoso: un gobierno que
orienta políticas para el desarro-
llo, el sector privado que agluti-
na las demandas y las institucio-
nes del conocimiento, una diná-
mica que permite la transmisión
de los conocimientos académi-
cos. Cada Facultad tiene su per-
fil y sus propios avances y yo
celebro esta oportunidad de
poder trabajar en conjunto,
superando el aislamiento que se
daba en otras épocas, y generar
esa sinergia nos fortalece y nos
permite crecer y dar respuesta a
nuestra comunidad”. 

“Soy ingeniera forestal y mi
metier en la Facultad es dendro-
logía y anatomía de la madera,
este es un tema que yo amo y
valoro la importancia que tiene
la madera, sé que entre una
construcción de madera y otra
de mampostería hay mucha
diferencia, con la primera la
huella de carbono es mucho
menor, es más sustentable, la
madera capta dióxido de carbo-
no y lo fija en el tiempo, o sea,
con la construcción con madera
estamos haciendo una contribu-
ción a preservar el ambiente”.
Para la rectora de la UNaM el
desafío que tienen el sector del
conocimiento, las políticas
públicas y el sector privado es
“trabajar la dimensión cultural
del uso de la madera, buscando
que la sociedad la valorice, y
agregar diseño para lograr
viviendas más vistosas y agra-
dables”. Guillermo Fachinello
por su parte aseguró que la
Diplomatura “es una muy buena
noticia para el sector privado
que viene desde hace muchos
años trabajando en visibilizar la
producción de la industria
forestal. 

Si bien ya se construyeron en
Misiones más de 8.000 vivien-
das en los últimos 20 años,
reconocemos que nos faltó dise-
ño para mejorar y potenciar
nuestro producto, pero ahora,
como Cámaras empresariales,
estamos ante el gran desafío de
capacitar a nuestros profesiona-
les para que traccionen el uso de
la madera y difundan sus bene-
ficios, como la fijación de car-
bono, la eficiencia energética y
la protección de nuestro medio
ambiente”. La decana de la
Facultad de Ingeniería, María
Dekun, indicó por su parte que
esta iniciativa “surge a partir de
una demanda de formación
específica en la materia”, y des-
tacó el rol del Dr. Pedro Zapata
-que está al frente del Centro de
Innovación Tecnológica de la
Universidad- porque “fue quien
llevó adelante la articulación de
los actores del sector privado y
de la UNaM para concretar este
innovador proyecto. Esta inicia-
tiva brindará respuesta a profe-
sionales e industriales y esta-
mos seguros de que a futuro se
podrán desprender nuevos pro-
yectos para ahondar esta vincu-

USD 1,53 mil millones, un
aumento del 8,9% frente a USD
1,41 mil millones en el mismo
trimestre de 2023. La utilidad
trimestral también mejoró,
alcanzando USD 40,5 millones,
comparado con una pérdida de
USD 47,1 millones en el año
anterior. Arauco ha demostrado
una estrategia efectiva para
superar desafíos y aprovechar
oportunidades, posicionándose
favorablemente para la segunda
mitad de 2024. Fuente: Notifix.

Ecuador registra caída 
de 5.4% en 
exportaciones de 
Aglomerado en 
6M-2024
Las exportaciones de aglome-

rado / MDP de Ecuador regis-
traron una disminución en el
primer semestre de 2024 (6M-
2024). El valor total de las
exportaciones de aglomerado
cayó a USD 99.4 millones, lo
que representa una disminución
del 5.4% en comparación con el
mismo período de 2023 (6M-
2023: USD 105.1 millones).
Entre los destinos principales,

Colombia y Perú experimenta-
ron las reducciones más signifi-
cativas, con exportaciones a
Colombia cayendo un 7.2%
hasta USD 53.6 millones y los
despachos a Perú disminuyendo
13.9% a USD 32.4 millones. En
contraste, México y Estados
Unidos reportaron mejoras en
sus importaciones desde Ecua-
dor, con un incremento del
36.8% en México y del 23.9%
en Estados Unidos. Se observa-
ron aumentos notables en las
exportaciones hacia la Repúbli-
ca Dominicana, que crecieron
un 61.3%, y en otros países, que
vieron un aumento significativo
del 73.2%. Novopan Del Ecua-
dor, el principal exportador, vio
una caída del 5.4% en sus
exportaciones, totalizando USD
97.9 millones, mientras que
Aglomerados Cotopaxi reportó
un aumento modesto del 0.7%,
alcanzando USD 1.47 millones.
Fuente: Notifix.

semestre 2024
Arauco, líder global en el sec-

tor forestal y de productos de
madera, ha publicado resultados
financieros destacables para el
primer semestre de 2024, mos-
trando una notable recuperación
y crecimiento en ingresos y ren-
tabilidad. De enero a junio de
2024, Arauco registró ventas de
USD 3,19 mil millones, un
aumento del 12,0% respecto a
los USD 2,85 mil millones en
2023. Este incremento resalta la
sólida posición y estrategias
efectivas de la compañía. 

La división de Productos de
Madera vio una caída en ventas
del 5,7%, totalizando USD 1,52
mil millones. A pesar de esta
disminución, el EBITDA se dis-
paró un 107,3% a USD 859,3
millones, con un margen EBIT-
DA que creció al 26,9%, desde
el 14,6% del año anterior. La
utilidad neta se recuperó nota-
blemente, alcanzando USD
140,9 millones, en comparación
con la pérdida de USD 101,4
millones en el primer semestre
de 2023. En el segundo trimes-
tre de 2024, las ventas fueron de

Estimado Lector, 
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Desarrollo
F o r e s t a l

lación”.

Luego, el decano de la Facul-
tad de Ciencias Forestales, Ing.
For. Fabián Romero, afirmó que
“este proyecto es una demanda
de hace bastante tiempo que hoy
se concreta junto a las Faculta-
des de Ingeniería y de Artes y
Diseño, potenciando la experti-
cia de estas tres unidades acadé-
micas. 

La madera es un producto
muy noble desde lo ambiental y
desde lo estructural, en los paí-
ses más desarrollados la cons-
trucción tiene una gran parte de
este material, y con esta Diplo-
matura se puede generar más
valor agregado a nuestra made-
ra”. “Es insólito -añadió- que
todavía sigamos vendiendo
madera solamente aserrada por-
que el negocio no está ahí, y
creo que a partir de la política
pública de articular y de generar
cosas con el sector privado
podemos generar un vínculo
muy fuerte que lleve a consoli-
dar a la provincia como elabora-
dora de productos superiores
que generen más ingresos y más
mano de obra calificada”. Final-
mente, la Decana de la Facultad
de Arte y Diseño, Ivonne Aqui-
no, subrayó “el gesto de genero-
sidad por parte de la Facultad de
Ciencias Forestales, que ya tenía
un proyecto aprobado por su
Consejo Directivo en formato
también de Diplomatura, pero lo
puso a disposición de este equi-
po de trabajo pensando en
potenciar la respuesta a las
demandas del sector privado. 

Eso muestra la intención de la
Universidad de trabajar en equi-
po, en red, fortaleciendo el desa-
rrollo de las potencialidades que
cada Unidad Académica, con el
objetivo aportar para el desarro-
llo de nuestra provincia y de
nuestra región a través de la for-
mación profesional”. Mencionó
al finalizar que “si bien es muy
nuevita, con la carrera de Arqui-
tectura Urbanismo y territorio
que se está dictando en nuestra
Facultad buscamos en ese perfil,
la formación inicial del futuro
arquitecto ir sembrando esa
semilla de concientización res-
pecto del aprovechamiento ade-
cuado de nuestros recursos”, y
destacó que la carrera de Diseño
Industrial tiene similar objetivo
desde hace casi 16 años”. 

Tras la presentación que se
desarrolló en la sede de la Facul-
tad de Ingeniería, el grupo reco-
rrió las instalaciones del Espa-
cio INN, el centro “de vincula-
ción y capacitación destinado a
orientar y formar recursos para
incorporar en las cadenas de
valor de productos industriales y
semi industriales aplicando el
diseño como instrumento estra-
tégico para agregar valor”,
según se señala desde la Facul-
tad de Arte y Diseño.

Arauco reporta sólidos 
resultados en primer 



Página 16 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Agosto 2024

también uno de los motivos que nos
llevó a tomar esta decisión”

El abuelo de Román fue el fundador
de la empresa hace 80 años, en el año
1944. “De a poco nos fuimos transfor-
mando y acoplando a los distintos
momentos que fue pasando el país. Así
que 80 años tuvo mi familia esta
industria”, agregó.

Respecto a los nuevos propietarios
de la empresa, se tratará de la familia
Da Rosa de San Vicente, por lo que
familia misionera seguirá administran-
do la entidad. Laminados y tableros es
lo que mayormente se comercializaba.

El escenario
En referencia al sector en general,

Queiroz manifestó:
- “La situación está complicada, el

poco mercado que hay nos los pelea-

mos entre las industrias que somos.
Además, con la apertura de importa-
ciones, comenzará a competir tam-
bién el producto brasileño, el produc-
to chino. Si no bajamos los costos, es
muy difícil competir;

- “Esta gente está dispuesta a hacer
las inversiones necesarias para bajar
costos y seguir manteniendo mínima-
mente los puestos laborales, que es lo
que más nos importa a los industria-
les; 

- “El mercado está complicado
como todo. Pensá que la madera se
utiliza mucho en la obra pública, y la
obra pública está en un momento
bisagra en el país. Eso hace que si una
empresa no exporta, le cueste ubicar
el producto;

- “Esta gente nueva está dispuesta a
exportar también, como para descom-
primir un poco el mercado interno.
Así que estoy contento porque noso-
tros queremos esta industria siga cre-
ciendo, pujante, dando trabajo;

- “Cuesta dar un paso al costado
por el legado familiar, aunque fue una
decisión tomada por toda la familia,
somos 13 los accionistas y estamos
todos de acuerdo en que todo tiene un
principio y un fin, y hay que elegir el
momento;

- “Voy a seguir ligado al sector
desde la parte comercial, es un sector
que me gusta mucho y me lleva bien.
Seguiré ligado desde allí. Pero es un
momento que estamos atravesando
los miembros de la familia”, finalizó.

Grupo comprador
El Grupo Da Rosa, una empresa

misionera fundada en 1996 por
Miguel Ángel Da Rosa, se ha destaca-
do desde San Vicente en el negocio
foresto-industrial por su enfoque inte-
gral, desde la plantación y cosecha de
materia prima propia hasta la produc-
ción de productos laminados. 

Ahora, realizó una inversión millo-
naria con la adquisición de la fábrica
COAMA Sud América en Eldorado,
una adquisición que el grupo busca
para fortalecer su posición en el mer-
cado y expandir su capacidad produc-
tiva.

El proceso de transición ya ha
comenzado, con el Grupo Da Rosa
asumiendo gradualmente el control
de las operaciones. 

Queiroz aseguró que inicialmente
no habrá cambios en el nombre de la
empresa y las condiciones laborales
de los empleados están garantizadas. 

“La operación fue completa, desde
el predio, las maquinas, la cartera de
clientes, el stock. En cuanto a los tra-
bajadores seguirán con su fuente
laboral, antigüedad y beneficios
intactos. Hemos trabajado para garan-
tizar que este cambio se lleve a cabo
con total tranquilidad”, afirmó.

La venta de COAMA Sud América
al Grupo Da Rosa marca una etapa en
la historia de ambas empresas, una
reestructuración en el negocio de
laminados en la provincia, y refuerza
el compromiso de la nueva adminis-
tración con la continuidad y el creci-
miento.

Miguel Ángel Da Rosa, líder del
grupo adquiriente, ha expresado su
intención de mejorar el modelo indus-
trial de COAMA, manteniendo la
calidad y la innovación que siempre
han caracterizado a la empresa.

Mientras tanto, Román Queiroz
planea enfocar su futuro en la distri-
bución y comercialización de produc-
tos de madera desde Buenos Aires,
sin descartar nuevas oportunidades en
otros rubros. 

“Este negocio requiere de inversio-
nes constantes y no hay financiamien-
to disponible en el mercado. Era el
momento de vender y explorar nue-
vos proyectos. La experiencia la tene-
mos”, concluyó.

Foto: Infoeldorado.

Recesión inducida

Familia Queiroz vendió Coama
Sudamericana: difícil competir

“si no bajamos costos”
Román Queiroz, tercera generación de la familia fundadora y accionista, se refirió a las difi-
cultades del mercado actual. Y afirmó: “Hoy el mercado forestoindustrial es muy difícil si no
tenés forestación propia; y bueno, nosotros no tenemos materia prima propia y fue también
uno de los motivos que nos llevó a tomar esta decisión”. Fuentes: El Territorio y Argenti-

naforestal.com

La situación económica afecta a
los distintos sectores de la provincia.
Uno de los que más sufrió el impacto
fue el sector de la forestoindustria. 

Tal es así que una de las empresas
más importantes del rubro será vendi-
da por sus socios. Román Queiroz,
uno de los directores de la compañía
y referentes del sector, anunció de
esta forma que Coama Sud América
será vendida. 

Las medidas nacionales, la suba de
costos y un mercado planchado fue-
ron algunos de los impulsores de esta
decisión.

Queiroz dijo:
- “Fue la sumatoria de muchas

cuestiones, la cuestión societaria fue
una de ellas también. Somos la terce-
ra generación en la empresa, pocos
directores pero muchos socios. Por
eso, lo más sano a veces es dar un
paso al costado y vender la industria;

- “Además está el contexto, nuestro
rubro está acostumbrado a los distin-
tos vaivenes de la economía. Hace
falta grandes inversiones para poder
ser más eficientes con las industrias y
hay gente que está dispuesta a inver-
tir, poner forestación propia;

- “Hoy el mercado forestoindus-
trial es muy difícil si no tenés foresta-
ción propia; y bueno, nosotros no
tenemos materia prima propia y fue

Francisco Queiroz fundó la empresa en 1944 (Foto: Infoeldorado).


